

Zeitschrift: Wohnen

Herausgeber: Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

Band: 97 (2022)

Heft: [3]: Wohnen und Kreisläufe

Artikel: Plastik zirkuliert überall

Autor: Kägi, Ralf

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1037318>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Plastik zirkuliert überall

von RALF KÄGI

Ein Leben ohne Kunststoffe – auch Plastik genannt – ist kaum mehr denkbar. Ihren Siegeszug, den die Kunststoffe Mitte des letzten Jahrhunderts antraten, verdanken sie der Tatsache, dass sie vielseitig einsetzbar, sehr beständig sowie in grossen Mengen und kostengünstig herstellbar sind. Weltweit werden rund 400 Millionen Tonnen Kunststoffe pro Jahr produziert. Die Schattenseite davon ist, dass grosse Mengen Kunststoff auch in die Umwelt gelangen, bis zu 10 Millionen Tonnen etwa in die Weltmeere. Und dieselben Eigenschaften, die wir uns in zahlreichen Anwendungen zu Nutze machen, führen dort zu einer starken Anreicherung.

Kunststoffe sind Polymere, das heisst lange Moleküllketten, deren Bausteine mehrheitlich aus Erdöl erzeugt werden. Bekannte Vertreter sind etwa PVC (Polyvinylchlorid)

und PET (Polyethylenterephthalat). Häufig werden Kunststoffen weitere Chemikalien zugegeben, um ihre Eigenschaften auf die entsprechenden Anwendungen zuzuschneiden. Solche Zusätze sind etwa Weichmacher, die die Materialien geschmeidiger machen, oder Lichtschutzmittel, die das Plastik vor der Alterung durch UV-Strahlung schützen.

Als Mikroplastik werden Kunststoffteilchen mit einer Grösse zwischen 0,001 und rund 1 Millimeter bezeichnet. Noch kleinere Teilchen werden Nanoplastik genannt.

Mikroplastik wird einerseits industriell produziert, etwa in Form von Plastikkügelchen, die Kosmetikprodukten zugesetzt werden. Andererseits entsteht es durch die Zersetzung grösserer Plastikteile, zum Beispiel durch Reibung oder Sonneneinstrahlung. Wichtige Quellen von Mikroplastik in der Umwelt sind der Abrieb von Autoreifen, Littering sowie landwirtschaftliche Anwendungen, insbesondere Mulchfolien, die zur Steigerung der Erträge eingesetzt werden.

Da konventionelle Kunststoffe nur sehr langsam oder gar nicht abgebaut werden, reichert sich Mikroplastik in der Umwelt an. Man findet es selbst an abgelegenen Orten der Erde wie etwa den Pyrenäen oder in Tiefseesedimenten der Arktis. Die Auswirkungen davon sind noch nicht hinlänglich geklärt. Je kleiner die Partikel sind, desto einfacher können sie von Mensch und Tier aufgenommen werden und somit in den Nahrungskreislauf gelangen. Daher wird auch dem noch kleineren Nanoplastik zunehmend mehr Beachtung geschenkt, obwohl wir derzeit nicht in der Lage sind, Nanoplastik in der Umwelt verlässlich nachzuweisen. Einzelne Studi-

«Je kleiner die Partikel, desto einfacher gelangen sie in den Nahrungskreislauf.»

machen, oder Lichtschutzmittel, die das Plastik vor der Alterung durch UV-Strahlung schützen.



Ralf Kägi ist Gruppenleiter in der Abteilung Verfahrenstechnik der Eawag, dem Wasserforschungsinstitut des ETH-Bereichs, und leitet dort das Partikellabor. Er beschäftigt sich mit partikulären Schadstoffen in Abwassersystemen und entwickelt neue Ansätze zum Nachweis der Schadstoffe sowie ihrer Herkunft.

Die Aussagen der Autoren decken sich nicht zwingend mit der Ansicht der Redaktion.

en gehen aber davon aus, dass die Zahl von Nanoplastikpartikeln in der Umwelt diejenige von Mikroplastik nochmals weit übersteigt.

Am Wasserforschungsinstitut Eawag untersuchen wir unter anderem, wie gut Kläranlagen sowie Anlagen zur Trinkwasseraufbereitung Mikro- und Nanoplastik zurückhalten. Kläranlagen entfernen Mikro- sowie auch Nanoplastik effizient aus dem Abwasser und scheiden über 95 Prozent der Plastikteilchen ab. Diese befinden sich dann im Klärschlamm, der in der Schweiz verbrannt wird. In Ländern, wo Klärschlamm in der Landwirtschaft ausgebracht werden darf, kommt es so aber zu einem ungewollten Eintrag des Plastiks in die Böden. Auch bei der Aufbereitung von Trinkwasser werden Plastikpartikel jeglicher Grösse beim langsamen Durchströmen von Sandfiltern sehr effizient entfernt.

Auch wenn vieles zu Mengen und Auswirkungen von Plastik in der Umwelt noch nicht geklärt ist – sicher ist, dass die Freisetzung möglichst reduziert werden sollte. Dazu kann jede und jeder Einzelne beitragen. Das 3R-Konzept – Reduce, Reuse, Recycle – ist dabei sehr vielversprechend: Wo immer möglich, sollte auf Kunststoffe verzichtet werden. Wo das nicht möglich ist, sollten die Produkte wiederverwendet werden. Falls auch dies nicht möglich ist, sollten die Kunststoffe eingesammelt, aufbereitet und zu neuen Produkten verarbeitet werden.